
弟兄姊妹、各位听友，早安！今天我们来灵修《以弗所
书》2章14到18节，这是我们《以弗所书》第2章的第5次
灵修。
先听我来读⼀一下圣经的话——

“因他使我们和睦（原⽂文是’因他是我们的和睦‘），将两下
合⽽而为⼀一，拆毁了了中间隔断的墙； ⽽而且以⾃自⼰己的身体废
掉冤仇，就是那记在律律法上的规条，为要将两下藉着⾃自⼰己
造成⼀一个新⼈人，如此便便成就了了和睦。既在⼗十字架上灭了了冤
仇，便便藉这⼗十字架使两下归为⼀一体，与神和好了了，并且来
传和平的福⾳音给你们远处的⼈人，也给那近处的⼈人。因为我
们两下藉着他被⼀一个圣灵所感，得以进到⽗父⾯面前。”

我们前边讲过保罗对救恩论的认识和解释有两个层⾯面，这
两个层⾯面都⾮非常重要：⼀一个层⾯面就是神如何从深渊中从过
犯罪恶中把⼈人救出来，使⼈人能够与耶稣基督同在⾄至⾼高之处
与神同在。⼀一个⼈人如果对⾃自⼰己的罪体会不不深，并没有真正
的对⾃自⼰己的⼈人性绝望，他是很难体会到救恩的可贵！也就
是主耶稣说⼀一个⼈人知道他⽋欠上帝的债多，所以他对神的感
恩就更更加热烈烈，但这个层⾯面只是其中⼀一个层⾯面。

保罗还特别强调了了另外⼀一个层⾯面，就是上帝怎么样拆毁了了
⼈人与⼈人之间隔断的墙，让⼈人能够在基督⾥里里合⼆二为⼀一。保罗
在这⾥里里明显是⽤用了了以⾊色列列⼈人圣殿的异象，以⾊色列列⼈人的圣殿
在犹太⼈人的殿跟外邦⼈人要到圣殿敬拜的场所之间有墙，在
墙上或者边上的牌⼦子都写着“严禁外邦⼈人进⼊入此墙之内，
违者将会被处死”，⾮非常严厉。

⽽而⼈人类却不不断筑这样的墙，这样的墙以⾊色列列⼈人会辩解说是
上帝让我们筑的，因为受割礼和没受割礼毕竟是不不⼀一样
的。但是以⾊色列列⼈人其实误解了了神的意思，上帝赐律律法给他
们，是要让他们与万⺠民有别，然后好把上帝的恩免的福⾳音
去传给列列国万邦，让他们都能进⼊入这约，就像出埃及的并
不不都是以⾊色列列⼈人，他们也都可以蒙悦纳。上帝在律律法中也
对寄居的和外来的有很多的眷顾和照顾。但是以⾊色列列⼈人因
着罪的缘故强化了了这种分别，并没有把这墙给拆毁。

所以保罗就提到说主耶稣基督粉碎了了罪和律律法咒诅的权
势，打败了了魔⻤鬼撒但对⼈人与⼈人隔绝的布局和⽹网罗，也特别
消除了了神和⼈人、⼈人和⼈人之间的敌对状态，从⽽而给⼈人类带来
⼀一个崭新局⾯面。这样的新局⾯面新世代⽆无论怎样夸耀都不不为
过，因为这才是⼈人类的真正新纪元。

耶稣基督让我们看到原来⼈人和神是有冤仇的，⼈人和⼈人也是
有冤仇的。因为每个⼈人都⾃自以为义⾃自以为神，那这个世界
就陷⼊入了了地狱般的纷争状态。⼀一个强盗抢了了别⼈人，他仍然
认为⾃自⼰己是好⼈人，因为他没把对⽅方杀了了。那些制造假疫苗
的⼈人也许认为⾃自⼰己没有多⼤大问题，认为⾃自⼰己做的是”劣
药“并不不是”假药“，毕竟没打针打死⼈人。
‘
当我们⼈人⽤用⾃自⼰己定的标准看⾃自⼰己的时候，我们⼈人和⼈人是彼
此为仇的。⼈人类的⾃自我中⼼心就制造了了⼀一个⼜又⼀一个”⼈人神“的
地狱状态。所以“他⼈人就是地狱”，这是萨特的名⾔言，这样
的名⾔言在某种程度上是有部分的道理理。

从经⽂文中我们看到耶稣基督成了了⼈人类的和睦。请你注意耶
稣基督使⼈人和睦，拆毁了了中间隔断的墙，他之所以能做到
这⼀一点，乃是因为他⾃自⼰己本身就是我们的和睦。你可以看
到在中⽂文和合本的括号⾥里里说原⽂文⾥里里“因他是我们的和睦”。
真正的和睦不不是从⼈人类会谈判，也不不是从⼈人类会遵守神的
律律法⽽而来。乃是耶稣基督本身是上帝派下来的和睦，真正
的和平的源头必须从耶稣基督⽽而来。因为⼈人类的根本问题
是⾃自以为义、骄傲和陷在罪的纷争状态，这⼀一切⼈人类⾃自身
是⽆无能为⼒力力的。

所以，耶稣作为⼈人类的和睦来到⼈人类中间，也从他开始有
了了真正的和睦的救赎的作为。我们看到保罗对救赎的理理解
是⾮非常丰富的，以⾄至于我们说这是最佳⼈人类的和平宣⾔言。
⼈人类真正的和平不不是靠着开和平⼤大会和颁发诺⻉贝尔和平奖
就可以做到的。正如基督徒的婚恋原则，对于⾮非基督徒其
实也只是听听说说⽽而已。两个⼈人如果没有基督的⽣生命，没
有对神真实的敬畏，这些操练跟世俗⼩小学的操练有什什么根
本区别呢？你以为这⼀一些理理念就能真的能根本帮助到他们
吗？所以除⾮非是基督拆毁了了中间隔断的墙，⽽而且是以⾃自⼰己
的身体废掉冤仇，就是那记在律律法上的规条，为要叫两下
籍着⾃自⼰己造成⼀一个新⼈人，如此便便成就了了和睦。

主耶稣是通过什什么成就了了和睦？

弟兄姊妹，这⼀一段经⽂文太重要了了，他以⾃自⼰己的身体废掉冤
仇，我们对这觉得都很容易易理理解，因为耶稣基督确实在⾁肉
身中来遵⾏行行律律法，舍⼰己被钉在⼗十字架上，⼜又从死⾥里里复活，
使我们在神⾯面前被称为义。

接下来，主耶稣成就了了这样的和睦，将两下藉着⾃自⼰己造成
⼀一个新⼈人，请问主耶稣造成的新⼈人是什什么呢？

我们仔细看上下⽂文就很清楚知道这”新⼈人“就是指教会。当
我们来谈和平的时候必须来谈教会。如果绕开教会，我们
的救恩都会是有虚化的危险；如果绕开教会，那我们的和
平就没有落实和保障，因为主耶稣将外邦⼈人和犹太⼈人合在
⼀一起，进⼊入到他的身体之中。我们常常说教会是基督的身
体，这⼀一点没有问题，但是，《圣经》在这个地⽅方也告诉
我们教会也是⼀一个新⼈人，这个新⼈人是藉着耶稣基督从⽆无中
到有造出来的，是上帝新的创造。基督成就和睦的⽅方法，
就是形成、产⽣生基督的教会！

⼈人和⼈人之间的和睦只有在他们共同属于基督的身⼦子，同为
基督徒的时候才能获得，这对我们是何等⼤大的震撼和冲
击！教会是藉着耶稣基督所造成的新⼈人。“造成”这⼀一个词
翻译的有点薄弱，其本意是在他⾃自⼰己⾥里里⾯面造成，是新的创
造。教会独⼀一的根基是主耶稣基督，他是主的新创作！从
⽔水与道⽽而出！所以钟⻢马⽥田牧师说教会是绝对新的存在，是
从前所没有的。教会可以⽐比作神最初的创造天地，在那个
创造之前世上空⽆无⼀一物。创造的意思是使本来没有的东⻄西
出现，从⽆无⽣生出有来。上帝藉着教会让我们看⻅见他崭新的
创造，当我们以新造的身份进⼊入基督的教会，我们是进⼊入

⼀一个崭新的领域。从某⽅方⾯面说他与从前存在的⼀一切都没有
关系，他是在基督⾥里里的崭新的开始，教会是在他⾥里里⾯面形成
的。

教会作为与神⽴立约的群体，当然在旧约作为⽴立约群体的以
⾊色列列就已经存在，但是我们说那只是教会的⼀一个孕育雏形
的状态，真正的教会的外显是在新约中，我们看⻅见藉着耶
稣基督造成了了⼀一个震撼天地、划分时代的新结果。教会成
了了新⼈人，这⼀一个新⼈人是⼈人类历史的辉煌顶点，也是在基督
⾥里里所造成的。我们在教会中成了了新的族类，教会给我们带
来合⼀一和国度的眼光，我们必须习惯⽤用新的眼光看和想我
们⾃自⼰己，不不要被这个世界的个⼈人主义和⾃自我中⼼心主义影
响，只是从个⼈人的梦来看⾃自⼰己。

弟兄姊妹，要从教会，要从神的约来看⾃自⼰己，不不要把任何
丁点的世界的想法带⼊入教会。当教会中有⼈人认为⾃自⼰己是希
腊⼈人，有⼈人认为⾃自⼰己是希伯来⼈人，就有了了怨⾔言。当巴拿巴
有意要带着称呼⻢马可的他的亲戚同去的时候，跟保罗就有
了了争执，当彼得想把犹太⽂文化带⼊入基督教的时候就在安提
阿有了了软弱，被保罗当⾯面批评。

是的，我们是藉着唯⼀一的中保耶稣基督在他⾥里里⾯面真正的同
归于⼀一！藉着耶稣基督的⼗十字架废掉冤仇，这是唯⼀一的⼈人
与神、⼈人与⼈人和好的⽅方式。

⽽而圣灵赐下来和好才真正的完成，平安才临到⼈人类，使我
们能够在他⾥里里⾯面，也只有在基督⾥里里⾯面来有了了平安和和平！
所以靠着圣灵的感动我们来到⽗父⾯面前，⽽而圣三⼀一的神竟然
来关⼼心每⼀一个渺⼩小的⼈人，也愿意我们来到他⾯面前祷告，⽽而
在这⾥里里保罗提醒说祷告最重要的是被圣灵感动，在圣灵中
祷告！圣灵是我们有对神的渴慕，圣灵是我们有愿意亲近
神的意识！圣灵也是我们能够向着神有着真正的开放！所
以圣灵将神的荣耀启示给我们，圣灵也指出我们对神的真
实的需要，也让我们明⽩白神的应许，并使我们所受的不不再
是奴仆的⼼心，⽽而是⼉儿⼦子的⼼心，我们就呼叫”阿爸⽗父“！

所以，弟兄姊妹，你享受祷告吗？你知道你是向着天上的
⽗父亲切呼叫他并已有圣灵的⼯工作吗？因为若不不是圣灵的⼯工
作你不不会称他为主和⽗父！

我们⼀一起祷告：”天⽗父，谢谢你赐下基督成就和平！赐下
圣灵带我们祷告！愿你恩待我们，愿我们在圣灵中切慕神
并向天⽗父祷告！祷告奉耶稣基督的圣名。阿们！“


